

**Генеральная Ассамблея
Совет Безопасности**

Distr.: General
18 March 2005
Russian
Original: English

Генеральная Ассамблея
Пятьдесят девятая сессия
Пункт 163 повестки дня
Положение на оккупированных территориях
Азербайджана

Совет Безопасности
Шестидесятый год

**Письмо Постоянного представителя Армении при
Организации Объединенных Наций от 8 марта 2005 года
на имя Генерального секретаря**

Пишу в ответ на письмо Постоянного представителя Азербайджана при Организации Объединенных Наций от 24 февраля 2005 года, касающееся трагедии в Ходжалы, которое было распространено в качестве документа Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности (A/59/713-S/2005/125). Действуя хорошо знакомым и столь же отвратительным образом, посол Азербайджана вновь занялся распространением сфабрикованной и полностью лживой информации о трагедии в Ходжалы, что имеет своей целью всего лишь сокрытие правды и политики массовых убийств армян, которые были тщательно спланированы и совершены руководством Азербайджана в период 1988–1990 годов в Сумгаите, Кировабаде (Гянджа) и Баку.

В усилиях, которые стали характерными для азербайджанского руководства и которые были возведены до уровня государственной политики, Постоянный представитель Азербайджана выдвигает искаженные и безосновательные обвинения против моей страны, удобно забывая о том, что события тех лет хорошо задокументированы с помощью свидетельств очевидцев, в число которых входят и азербайджанцы (см. приложение).

Как неоднократно заявляла Армения, и я хотел бы повторить это здесь, вооруженные силы Республики Армения никогда не участвовали в конфликте в Нагорном Карабахе и вокруг него. Более того, вооруженные силы новой независимой Армении и не могли участвовать в событиях в Ходжалы, поскольку эти силы еще не были сформированы в феврале 1992 года.

Каким бы презренным это ни могло казаться и как бы безнравственно это ни могло звучать, манипуляции памятью жертв и страданиями тех, кто выжил, стали основным инструментом азербайджанских структур в тщетных усилиях скрыть свою несостоятельность и неготовность вести серьезные переговоры по вопросу о мирном соглашении, которое прекратило бы конфликт. Что касается

правды о событиях в Ходжалы, то она недвусмысленно подтверждается сообщениями азербайджанцев, касающимися этих событий и относящимися к ним. В интервью чешской журналистке Яне Мазаловой в марте 1992 года тогдашний президент Азербайджана заявил: «Эти массовые убийства были организованы».

Что касается необоснованных утверждений о проведении «этнических чисток», выдвигаемых в адрес Армении и армян, то я хотел бы привести лишь один пример, который говорит сам за себя. По данным советской переписи населения 1926 года Ходжалы являлось полностью армянским населением с 888 жителями. В 60-х годах в армянском Ходжалы появились первые азербайджанские жители. В 1988 году последние армяне были зверски убиты и изгнаны из Ходжалы. Согласно данным переписи 1989 года Ходжалы являлось полностью азербайджанским селением с 1661 жителем. Как заявил Ариф Юнусов в статье, озаглавленной «Трагедия Ходжалы» и опубликованной в газете «Зеркало» 13–19 июня 1992 года, Ходжалы являлось центром осуществления крупной программы переселения азербайджанцев (Thomas de Waal, *Black Garden, Armenia and Azerbaijan through Peace and War*, New York University Press, 2003, p. 170). Стоявшие за этим политика и идеология были раскрыты покойным президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым во время его встречи с азербайджанскими журналистами 22 июля 2002 года: «Я стремился изменить демографическую ситуацию в Нагорном Карабахе».

Буду признателен Вам за распространение текста настоящего письма и приложения к нему в качестве документа пятьдесят девятой сессии Генеральной Ассамблеи по пункту 163 повестки дня, а также документа Совета Безопасности.

(Подпись) Армен Мартirosян
Посол
Постоянный представитель

Приложение к письму Постоянного представителя Армении при Организации Объединенных Наций от 8 марта 2005 года на имя Генерального секретаря

Правда о событиях в Ходжалы

(свидетельствуют азербайджанские источники)

На протяжении вот уже 13 лет после событий в Ходжалы официальный Баку упорно раздувает антиармянскую истерию с целью фальсификации реальной истории и в попытке возложить вину за эти трагические события на армян.

События в Ходжалы, приведшие к гибели мирных жителей, стали результатом исключительно политических интриг и борьбы за власть в Азербайджане.

Убедительнее всего реальные причины отражены в рассказах самих азербайджанцев — как участников, так и очевидцев событий, — а также тех, кто знал всю их подноготную в Баку.

Ходжалы наряду с Шуши и Агдамом являлся одним из главных опорных пунктов, из которого в течение трех зимних месяцев 1991–1992 годов обстреливался Степанакерт — столица Нагорно-Карабахской Республики, — обстреливался непрерывно и беспощадно с использованием артиллерии, ракет и боевых реактивных установок, применявшихся для нанесения ударов по городам.

Подавление огневых точек в Ходжалы и тем самым разблокировка аэропорта Нагорно-Карабахской Республики были единственным способом обеспечить физическое выживание своего населения, обреченного Азербайджаном на полное истребление. Каждодневные обстрелы Степанакерта из близлежащего Ходжалы уносили жизни сотен мирных жителей — женщин, детей и стариков.

Тогдашний президент Азербайджана Аяз Муталибов заявил, что «нападение на Ходжалы не было внезапным»¹. В интервью, данном в 1992 году российской «Независимой газете», он подчеркнул, что «коридор, по которому люди могли бы уйти, армянами был оставлен»². Вместе с тем вооруженные подразделения Народного фронта Азербайджана открыли огонь по колонне мирных жителей на подходе к границе Агдамского района, и этот факт был впоследствии подтвержден Аязом Муталибовым, который связал этот преступный акт с попытками оппозиции устранить его от власти, возложив на нее всю ответственность за происшедшее. В своем интервью российскому журналу «Новое время» Муталибов заявил, что «было очевидно, что расстрел ходжалинцев был кем-то организован с целью установления контроля в Азербайджане»³.

По свидетельству азербайджанского журналиста М. Сафароглы, «Ходжалы занимал важное стратегическое положение. Потеря Ходжалы означала политическое фиаско для Муталибова»⁴.

Кроме того, имеется заявление азербайджанского журналиста Арифа Юнусова, который четко заявил: «Город и его жители были сознательно принесены в жертву политической цели — не допустить прихода к власти Народного

фронта Азербайджана»⁵. В этом случае виновниками этой трагедии называются сами азербайджанцы.

Известны аналогичные высказывания и оценки в отношении событий в Ходжалы, сделанные некоторыми другими высокопоставленными азербайджанскими должностными лицами и журналистами.

Тамерлан Караев, занимавший в свое время пост Председателя Верховного совета Азербайджанской Республики, свидетельствует: «Трагедию осуществили власти Азербайджана», конкретно — «кое-кто из высоко сидящих»⁶.

Чешская журналистка Яна Мазалова, по недосмотру азербайджанцев оказавшаяся в обеих группах представителей прессы, которым были показаны тела, изуверченные «армянами», отметила существенную разницу между двумя случаями. Побывав на месте сразу же после событий, Мазалова не видела на трупах никаких следов изуверства. Однако пару дней спустя журналистам были продемонстрированы уже «подготовленные» к съемкам обезображенные тела.

Кто убил мирных жителей Ходжалы, а затем осквернил их трупы, если трагедия произошла не в освобожденном армянами селе и не на протяжении маршрута гуманитарного коридора, а на подступах к городу Агдам, на территории, полностью контролировавшейся азербайджанцами?

Независимый азербайджанский тележурналист Чингиз Мустафаев, производивший съемки 28 февраля и 2 марта 1992 года, усомнился в официальной азербайджанской версии и начал свое собственное расследование. Первое же сообщение этого журналиста в московское агентство «ДР-пресс» о возможной причастности азербайджанской стороны к этим преступлениям стоило Мустафаеву жизни: он был убит недалеко от Агдама при до сих пор не выясненных обстоятельствах.

Бывший президент Азербайджана Гейдар Алиев лично признал, что в ходжалинских событиях «виновато и прежнее руководство Азербайджана». Еще в апреле 1992 года, по сообщению агентства «Билик-Дуньясы», он заявил: «Кровопролитие пойдет нам на пользу. Нам не следует вмешиваться в ход событий». Кому именно «пошло на пользу» кровопролитие — ясно всем. «Мегаполис-экспресс» писал: «Нельзя не признать, что если Народный фронт Азербайджана действительно ставил далеко идущие цели, то они достигнуты. Муталибов скомпрометирован и свергнут, мировое общественное мнение потрясено, азербайджанцы и их турецкие братья поверили в так называемый «геноцид» в отношении азербайджанского народа в Ходжалы»⁷.

Еще одна трагическая деталь. Как выяснилось после этих событий, еще с 26 февраля в «мирном» Ходжалы содержались в качестве заложников 47 армян, о чем азербайджанские средства массовой информации, «освещавшие» трагедию, не упоминали. После освобождения Ходжалы там было найдено всего 13 заложников (из них шесть женщин и один ребенок), а остальные 34 были уведены азербайджанцами в неизвестном направлении. О них известно лишь одно — они были выведены из села в ночь операции, но до Агдама они так и не дошли. До сих пор нет никакой информации относительно того, что же в конечном счете случилось с ними, как нет и никаких сведений, подтверждающих их дальнейшее пребывание в азербайджанском плену.

Исходя из вышеизложенных фактов, можно с уверенностью сказать, что в гибели мирных жителей села Ходжалы повинна азербайджанская сторона, совершившая это преступление против собственного народа во имя политических интриг и борьбы за власть.

Примечания

- ¹ Журнал «Огонек», №№ 14–15, 1992 год.
 - ² «Независимая газета», 2 апреля 1992 года.
 - ³ «Новое время», 6 марта 2001 года.
 - ⁴ «Независимая газета», февраль 1993 года.
 - ⁵ Газета «Зеркало», июль 1992 года.
 - ⁶ Газета «Мухалифат», 28 апреля 1992 года.
 - ⁷ «Мегаполис-экспресс», № 17, 1992 год.
-